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离开上海申花后， 西班牙主帅弗洛雷斯没有返回伊
比利亚半岛，而是再一次来到了英格兰。9月15日，弗洛雷
斯成为英超沃特福德主帅， 上任时面对的是英超四轮仅
拿一分的烂摊子，40天过去后，沃特福德的情况并没有立
即好转，11轮战罢依旧未能迎来联赛首胜，仅积五分排名
垫底。 弗洛雷斯上任后拿到的唯一胜利是联赛杯击败斯
旺西，但在0比2不敌埃弗顿后也已从这一赛事中出局。

执教沃特福德一场未胜，英超垫底

本版撰稿 特约记者 谢勤德

弗洛雷斯曾在2015-2016赛季执
教过沃特福德，当时他不仅带队拿到
了联赛第13名成功保级，还淘汰阿森
纳打进了足总杯半决赛，但很显然这
一次的执教与三年前有很大不同，当
时他有完整的季前集训贯彻技战术，
现在中途接手只能慢慢调整。西班牙
主帅用“艰难”这个词概括过去两个月
的工作，“当时我们困难重重，面对着
许多的问题，我们努力让所有人团结
一致，认清局势，然后重拾信心去解决
这些问题。”
很显然，弗洛雷斯的工作还在继

续，沃特福德的保级形势已经很严峻
了，上周末主场输给切尔西之前，沃特
福德一度连续三场不败———但也没能
赢，11轮踢完后他们落后第17名埃弗
顿六分，对一位曾执教过瓦伦西亚、马
竞等强队，还曾拿到过欧联杯冠军的
主帅来说，带队保级并不是弗洛雷斯
最熟悉的工作。
当然了，赛程也没帮弗洛雷斯的

忙，他上任后的前两场比赛对手就是
阿森纳与曼城，首战虽在主场战平了
强大的枪手，客场面对曼城却0比8惨
败。

“我接受俱乐部邀请前进行过各
方面评估，知道上任的前两场就要踢
阿森纳和曼城。”弗洛雷斯说，“所以我
们很清楚改变球队需要一个过程，不
可能立竿见影。理所当然的，这样的比
赛会很难踢，但在我看来，这也是了解
球队考察球员的一个好方法。”
虽然时间只过去了三年，但这支

沃特福德与当年相比已大变样，只有
六名球员曾与弗洛雷斯共事，所以西
班牙主帅需要一定的时间去深入了解
球队。对阿森纳的比赛，沃特福德表现
不错，在0比2落后的情况下扳平了比
分，对曼城就很惨了，比赛仅踢了20分
钟就0比5落后，弗洛雷斯也震惊了。
“我完全没想到会输这么惨。”西

班牙人说，“之前我从没有经历过这样
的比赛，我感觉球员们被彻底打垮了，
比赛才刚开始就已经结束，球员简直
就是行尸走肉，连发生了什么都不知
道，更别说应对了。那场比赛给人的感
觉就像是被扔到了茫茫大海中，周围
全是海水，只有你孤零零的一个人，还
迷失了方向。比赛前20分钟里的风暴
一个接着一个，连我都不知道该做什
么，因为一切来得太快了，你压根就没
时间思考，只能躺在那里等着这场暴
风雨赶快过去。”

强调防守，取经篮球战术
这场比赛给弗洛雷斯好好地上

了一课，让他了解到在过去三年里英
超的改变有多么巨大。“沃特福德改
变了许多，无论是硬件还是软件，训
练设施更好了，辅助条件提升了，球
员的实力也更强了。但问题在于我们
变得更强了，其他球队也没闲着，一
样也变强了。不仅是沃特福德在进
步，所有的球队现在都是高水平的，
训练有素组织有序，每场比赛都非常
难踢。”

弗洛雷斯将提升球队防守视为第
一要务，而有趣的是，这位著名的篮球
迷认为沃特福德可以向上赛季NBA总
冠军猛龙学习该如何防守。“我喜欢看
NBA，而在我看来足球和篮球是相通
的，尤其是在战术领域，在如何提升比
赛节奏，如何通过传球来主导比赛方
面⋯⋯当然了，足球比赛的速度要更

快些，毕竟足球是用脚踢的。”
弗洛雷斯说：“我看了多伦多猛

龙和金州勇士的那轮系列赛，当猛龙
击败对手拿到总冠军后，有记者问他
们的主教练夺冠的关键是什么，他的
回答是激情与防守。这个回答非常有
趣，无论你欣赏哪种足球风格，防守
都是非常重要的部分，即便曼城也不
例外，如果防守不好，他们一样会遇
到许多麻烦。”

首次执教沃特福德时，弗洛雷斯
同样非常强调防守，那个赛季沃特福
德在英超仅丢了50球，与利物浦一
样，只有七支球队的丢球数更少。“作
为一个普通人，我或许改变了不少。
但作为一位主教练，我并没有改变太
多，我依旧非常欣赏那些能够时刻保
持阵型紧凑的球队，喜欢那些优秀的
后卫，我喜欢积极抢回球权，然后快

速向对方禁区推进，我不喜欢那些无
意义的传控，我更喜欢踢得直接一
些。”
“在足球世界里，我们必须不停地

学习，不仅仅是从对曼城那一场比
赛。”弗洛雷斯说，“最重要的是在经历
了那样的惨败后，球队能给出怎样的
回应。那场比赛结束三周后，我们迎来
了热刺，一个与曼城同档次的球队，战
术风格和球员特点也非常类似。但那
场比赛结束后，更衣室里充满了愤怒，
球员们为没有拿下那场比赛而生气，
这充分说明了球队的变化。”
弗洛雷斯说，“我希望看到与三年

前一样的东西，我想要看到一支意志
坚韧的球队，一支思路清晰的，所有对
手都不愿意面对的球队，我希望球队
能够一直都做出正确的决定并养成良
好习惯。”

腿伤还没好透，质疑面前依旧乐观
弗洛雷斯对防守的改造还是有

成效的，过去四轮联赛球队仅丢了
三球，对伯恩茅斯和谢菲联都保持
了零封。现在最主要的问题看起来
出在进攻端———在这四轮联赛里沃
特福德也仅打进了两球。西班牙主
帅上次执教时，尽管成绩不错，仍有
不少球迷因为球队战术过于保守而
不满，现在“乏味”又成为了沃特福
德的标签。
弗洛雷斯并不认同这种观点。“就

现阶段而言，我们最重要的工作仍是
找到防守的平衡，我们还需要继续努
力，我们不能觉得努力个几天就能搞
定。在我看来，沃特福德现在还不是一
支每场比赛都能打进两到三球然后赢
下胜利的球队。”

西班牙主帅说：“现在更可能发生
在我们身上的事情是每场比赛只进一
球，有时候或许是两球，所以我们就更
要在防守上下功夫，以确保不失球。当
然了，我们也会在进攻端努力，但总的
来说，踢得是否有创造力更多取决于
球员能力。”
“我们可以提出建议，我们可以努

力为攻击手们创造出机会，但最终的
结果如何还是取决于他们能否保持放
松，并在关键区域做出正确的决定。最
近几场比赛我们其实创造出了不少机
会，但遗憾的是他们做出的决定大多
是错误的。”
沃特福德本赛季的运气的确有些

糟糕，头号前锋迪尼因膝伤长期缺阵，
今夏作为替代者签下的前曼联前锋维

尔贝克又在对热刺的比赛中拉伤腿
筋，短期内同样无法复出。俱乐部紧急
从弗鲁米嫩塞签下了巴西小将若奥·

佩德罗，但后者最快也要明年一月才
能代表球队出场。
“现在的情况很复杂，但我对未

来依旧感到乐观。”弗洛雷斯表示，一
方面是因为沃特福德接下来的赛程
相对轻松，未来四个对手分别是诺维
奇、伯恩利、南安普敦与莱斯特城，另
一方面也因为他终于找好了房子，本
周就可以离开酒店，并把孩子们接过
来。
“他们都迫不及待想要重回维卡

拉格路球场（沃特福德主场）了。”弗洛
雷斯说，由于今年一月和孩子们踢球
时跟腱受伤，西班牙主教练还不能过

多运动，每天跑10分钟就是极限，这也
意味着他不得不长时间待在室内。
“我每天都要工作很久，早上八点

就到训练基地，忙到晚上再回酒店，然
后在酒店里再把事情过一遍。”弗洛雷
斯说，“有些时候其实你不能想太多，
我的观点是你应该将精力集中在那些
你能控制的事情上，我的伤还没好，所
以不能做运动，但我还有许多爱好，比
如说看电影、阅读、听音乐，我爱伦敦
这座城市。”
“与全世界其他地方一样，英国也

有很多球评家———甚至有可能是最多
的，在他们看来结果才是最重要的东
西，不过这不会让我感到不适，我将之
视为挑战，一个艰难的挑战。”弗洛雷
斯说，“但我依旧保持乐观。”

弗洛雷斯执教沃特福德战绩
沃特福德2比2阿森纳 英超

曼城8比0沃特福德 英超

沃特福德2比1斯旺西 联赛杯

狼队2比0沃特福德 英超

沃特福德0比0谢菲联 英超

热刺1比1沃特福德 英超

沃特福德0比0伯恩茅斯 英超

埃弗顿2比0沃特福德 联赛杯

沃特福德1比2切尔西 英超
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